



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,
Gabriel Boric Font, al encabezar la puesta en marcha de la
segunda fase del reforzamiento del Plan Calles Sin Violencia**

Santiago, 12 de agosto de 2024

Muy buenos días a todas y todos los presentes, en particular a los más de 900 nuevos carabineros y carabineras que hoy acompañan con su vocación de servicio, con su compromiso con la patria, con la convicción de que otorgar seguridad a nuestra ciudadanía es el derecho que habilita el ejercicio de cualquier otro derecho.

Muy buenos días a las familias de todo Chile, a quienes nos están viendo en sus casas, a que nos escuchan camino al trabajo, camino al colegio de los niños y las niñas, a las y los vecinos de la rotonda Grecia, aquí en esta intersección entre Peñalolén, Ñuñoa y Macul.

Estamos aquí con gestión, cumpliendo al pie de la letra el compromiso que hicieramos y los plazos que establecieramos hace tan sólo dos semanas, para reforzar el combate a la delincuencia y el crimen organizado de la región.

Este reforzamiento, que hoy inicia, constituye la segunda etapa de una estrategia de tres fases. Esto es importante porque da cuenta de una organización y gestión, y no de improvisación. Y como decía la alcaldesa Leitao, de planes que tienen una perspectiva de efectividad y no efectismo. No son discursos al aire, estamos actuando y poniendo los recursos donde ponemos las palabras.

Este plan destina recursos y personal adicional para lograr un objetivo que es compartido por todas y todos, que como país frenemos el avance de la delincuencia, el crimen y la violencia, y tengamos la certeza de que todos los habitantes de nuestra patria pueden vivir en paz, más



seguros, más protegidos y sin miedo a utilizar las calles y los espacios públicos.

Estamos apoyando a Carabineros, a la PDI, al Ministerio Público, gobernaciones regionales, a los alcaldes y alcaldesas para, también como decía Carolina Leitaó, desde el trabajo preventivo hasta la persecución penal y la sanción del delito, trabajar todo juntos por garantizar el derecho a las personas a vivir en un medio ambiente seguro y en paz.

El Estado tiene el deber de ejercer su atribución exclusiva del uso de la fuerza cuando esta es necesaria. El uso de la fuerza estatal se ha otorgado de manera exclusiva y monopólica al Estado no como una casualidad, sino como una garantía de paz y de seguridad. Por lo tanto, como Presidente de la República, como jefe de Gobierno pero como jefe de Estado, tengo el deber en conjunto con mi equipo de darles garantías a quienes nos están escuchando, a los habitantes de nuestra patria, que ese uso exclusivo de la fuerza será utilizado de manera seria, responsable y racional para enfrentar a la delincuencia y al crimen organizado.

Desde esta mañana en la Región Metropolitana van a estar más seguros y seguras porque van a haber más 900 efectivos nuevos de carabineros que resguardarán y fiscalizarán aquellas zonas con mayor tránsito de personas, como centros comerciales, el metro, estaciones intermodales, paraderos del transporte público, entre otros espacios.

Son funcionarios que están en su último semestre en la Escuela de Formación de Carabineros y, también, más de 400 tutores de la Escuela de Suboficiales que están en sus últimos semestres de perfeccionamiento. Desde ya quiero que sepan que Chile entero les agradece profundamente su vocación de servicio, su trabajo y su compromiso sin fin.



Esta segunda fase complementará la labor de los efectivos que fueron reasignados a tareas de patrullaje en nuestras calles desde fines del mes pasado. 200 de estos carabineros y carabineras equipados con 100 vehículos nuevos están llevando a cabo lo que se ha conocido como los Operativos Enjambre, donde hay mayor probabilidad y donde nuestros datos e inteligencia nos indican que pueden suceder robos, tráfico de drogas y homicidios en la región, con un especial énfasis en detener, además, los homicidios a menores de edad.

En el último trimestre del 2024 comienza la tercera fase de este plan, siguiendo con una planificación rigurosa que ha diseñado el Ministerio del Interior, en conjunto con el general director y con todo el equipo de Carabineros, que van a entrar a reforzar la seguridad, en particular en las noches, durante rondas nocturnas.

Gracias a este plan estamos dotando a la Región Metropolitana de un despliegue inédito de 1.669 nuevos policías en las calles. Esto significa un Estado más presente, que tiene más recursos para anticiparse a la comisión del delito, para hacer controles, para fiscalizar, para intervenir y para detener de forma oportuna en los casos en que ocurren los crímenes.

Quiero tomar las palabras de la alcaldesa y tomármelas muy en serio. Estamos llevando adelante una de las dimensiones de garantizar el derecho a la seguridad, que es la persecución del delito y tener una mayor eficacia en ello, y fortalecer a las policías para ello.

Sin embargo, esto no es y no puede ser lo único, la prevención es fundamental. Y ¿qué significa prevención? Prevención significa más cultura, más deporte en los barrios, prevención significa evitar a toda costa la deserción de niños y niñas de los colegios, prevención significa, en definitiva, la utilización de los espacios públicos por esa gran mayoría de la ciudadanía que es gente honesta, trabajadora, niños con esperanza, niños felices que tienen derecho a ocupar sus plazas y sus



barrios, personas mayores que no tienen por qué permanecer encerradas dentro de sus casas, sino que en esta etapa de su vida tienen derecho a recorrer los barrios que ayudaron a construir.

Esto también creo importante destacar, tal como estamos abordando toda la Región Metropolitana, no es un tema sólo de la Región Metropolitana porque también tenemos que saber y estar conscientes de que cuando apretamos al delito y a los delincuentes, cuando los perseguimos buscan nuevas estrategias. Por eso, estamos reforzando también el control de carreteras para que cuando se cometa un delito no escapen a regiones aledañas como la Región de Valparaíso, la Región de Coquimbo o la Región de O'Higgins, fortaleciendo los pódicos e incorporando elementos de inteligencia artificial para poder detectar, por ejemplo, los autos con encargo que circulan por nuestra ciudad.

Además, estamos reforzando el trabajo indispensable que realiza la Policía de Investigaciones en estas materias, aumentando de 135 a 250 los funcionarios regionales de la unidad dedicada a investigar el tráfico de drogas, el uso de armas y el patrimonio ilícito en manos de bandas criminales.

Hemos reforzado la fiscalización de las armas y los planes de desarme. Hoy, la mayoría de los delitos son cometidos con armas de fuego, cosa que no era una realidad hace unos lustros atrás. Por eso, es importante que saquemos armas de circulación.

Hoy, hemos incrementado de manera significativa la fiscalización tanto de las armas inscritas, porque muchas de esas armas se pierden y entran en el circuito de la delincuencia, y también estamos fiscalizando con mucha fuerza el control de las armas hechizas, de las armas a fogeo y del tráfico de armas, reforzando el control en nuestras fronteras. Ustedes vieron ayer el triste incidente que afectó a un militar de nuestra patria que estaba resguardando la frontera, sin embargo,



puedo decir que se encuentra sano y salvo, ya ha sido dado de alta, en lo que estamos haciendo de reforzar el control de nuestras fronteras.

También en nuestros puertos, mejorando la seguridad para que no entren por allí armas por partes que después terminan incorporándose al circuito delictual.

Y, además, en el Presupuesto 2025 vamos a incluir un ampliación del contingente y los ámbitos de acción de los nuevos equipos de crimen organizado y homicidio del Ministerio Público que han mostrado una alta efectividad en la persecución de delitos graves.

Estimados y estimadas, agradezco, pese a que este día recién comienza, que estamos partiendo la mañana a las 7:30 en este centro de gran tráfico capitalino, que tengamos representación de transversalidad política. Acá hay dos parlamentarios de la Oposición, una alcaldesa de Gobierno, una alcaldesa independiente que ha tenido un apoyo a las iniciativas que le han hecho sentido, está el gobernador de la Región Metropolitana, otro alcalde independiente, una senadora oficialista, porque en esta batalla estamos todos juntos y juntas.

La ciudadanía no nos va a perdonar que, por divisiones políticas pequeñas, por intereses de corto plazo no seamos capaces de ponernos todos de acuerdo para enfrentar un problema que es común en Chile. Nuestro enemigo y nuestro adversario en esta lucha es uno, el crimen organizado, la delincuencia, no quienes legítimamente piensan distintos en democracia.

Acá podemos dar cuenta de que estamos trabajando, insisto, con una gestión que es clara, con un apoyo y fortalecimiento de las policías en esta labor y, en conjunto, las diversas instituciones del Estado; las policías, PDI, Carabineros y Directemar, el Congreso de la República que ha aprobado diferentes leyes que apuntan en esta dirección,



alcaldes y alcaldesas, la Gobernación y, por cierto, el Ministerio Público, y esperamos que la justicia también esté a la altura de este desafío.

Vamos a ganar esta batalla con acciones responsables, con una política de largo plazo, con decisión y convicción. La ciudadanía en Chile puede tener la certeza de que no vamos a cejar, no nos vamos a detener y que nuestra principal preocupación es la de ustedes: recuperar la seguridad de nuestras calles, de nuestros barrios y que Chile sea un país seguro y en paz.

Muchísimas gracias.